

1 租税法律主義の意義——大島訴訟

卷之三

最高裁昭和六〇年三月二七日大法廷判決

(昭和五五年(行ツ)第一五号所得税決定処分取消請求事件)

は、で、い、
(1) そ

翻譯者：吳子華

一 程報法序說

卷之三

仮に給与所得控除が課算による経費控除の意味をもつていても、実際の稼ぎ

が、Xがその義務を履行しなかつたためは、所轄税務署長、被告の訴訟代理人、被告に對して、所轄税額額一六〇円にて、これは給与收入から三万五〇〇〇円の給与所得控除を差引いた金額である、課税總額金額一四万円内税額二〇〇万円余、納付すべき税額（税額から源泉所得税を差引いた金額）五万円内余という内容の決定処分と、無申告加算税五七〇〇円の賦課決定処分をなした。

Xは、これらの處分（以下「本件処分」といふ）の取消を求めて出訴し、当時の所待税法（昭和四年〇年改正前、以下旧所得税法といふ）の下における給与所得に対する課税のあり方について、税法「四条」項に違反する課税である、したがつて本件処分も違法である、と主張した。

Xの主張の骨子は、給与所得者は、その他の所得者に比べて、合理的の理由なしに重く課税され、不公平な取扱いを受け場合に超過分の控除を認めないのは必ずしも不合理であつて、Xの場合で、実際の経済状況が給与所得控除の額を上廻していること、(3)事業所等については、合理的な理由のない各種の特別措置が設けられており、そのため給与所得者は著しく不公平な税負を負つて居ること、(3)三五年からなつていていた。なお、Xの主張は、「審から上告審までを通じてほぼ同じである。

第一審の京都地方裁判所は、いずれの点についてもXの主張を排斥し、請求を棄却した。昭和四年五月三〇日判決、行政訴訟訴訟したが、大阪高等裁判所は、適正

「自己と所得者は、事業所従者等と異なり、自己の計算と危険において業務を遂行するものではなく、使用者の定めるところに従つて役務を提供し、提供した役務の対価として使用者から受ける給付をもつてその収入とするものであるところ、右の給付の額はあらかじめ定めることによりおおむね一定額に確定しておあり、職場における勤務上必要な施設、器具・備品等に係る費用のたぐいは使用者において費用等に係る費用のたぐいは、給付所得者が勤務に関連して費用の支出をする場合であつても、各自の性格その他の主観的性状を反映して支出形態（金額を異にし、収入金額との関連性が間接的かつ不明確となる）を示す。必要経費は家事上の経費又はこれに関連する経費との明瞭な区分が困難であるのが一般である。その上、給付所得者はその数が膨大であるため、各自の申告がきづき易く、費用の額を個別的に認定して実額控除を行ふこと、あるいは概算控除と選択的に右の実額控除を行ふことは、技術的及び量的に相当の困難を招来し、ひいては取扱費用の増加を免れず、税務執行上少々手間かかるなどの混乱を生ずることが懸念される。また、各自の主觀的情事と立証技術の巧拙によつてかえりて税負担の均衡に配慮しつゝ、右のような税率負担を防止することにあつることが明らかであるところ、租税負担を国民の間に公平に配分するとともに、租税の徵収を確実・的確かつ効率的に実

〔二〕 Xの主張の(2)について。

「所謂の税抜の不均衡問題は、原則的には、税務行政の適正化により是正されるべき性質のものであつて、税抜率の較差が正義衡平の觀念に反する程に著しく、かつ、それが長年にわたり恒常的に認められるよう場合であれば格別に……、そうでない限り、税制法そのもののを逸脱ならしめるものとはいえないから、課税率の較差の存在をもつて本件課税規定期に違反する事はできない。」

〔三〕 Xの主張の(3)について。

「所謂は論理的ないし税抜優遇措置の存在をいいうが、仮に所論の税抜優遇措置が合理性を失くものであるとして、そのことは、該當指置の有効性に影響を与えるものにすぎず、本件課税規定期に違反する事はできない。」

四 補足意見。

この判決に対しても、伊藤・谷口・木戸口・鳥島の四裁判官が補足意見を述べております。木下・長島の兩裁判官が伊藤裁判官の意見と同調している。

（解説）

としている。自己の主張をすることによって、その根柢を立てるとして、租税の機能の多様性、租税立法における総合的政策判断の必要性、および租税立法の専門技術性をあげていることだしかし、統一的で首尾一貫した租税制度の構築のために、立法府の広い裁量を認める必要がある。しかし、この点に関する立法府の裁量は無制限であると解すべきではない。本判決もそれを否とする立場ではなく、暗黙のうちにそのような保留を内包しているものと解すべきであろう。尤も、本判決が採用している基礎の下では、租税立法が適憲とされる場合は、実際問題として非常に少ないと思われる。

租税立法の合憲性が問題とされた事件は、すでにかかる例の数に達している(元も、適憲とされた例は二件である)。最判昭和三七(一九六二)「八刑業」(大審一一号)一五九三頁参照)が、今後もその数は増加すると思われる。したがって、租税立法の合憲性を判断する場合の法理について研究を進めるることは、今後とも租税法の重要な課題の一つであるといえよう。

最後に、本件是非常に重要でしかも興味ぶかい事件である。直接に判例集にあって二號することをすめたい。

〔参考文献〕

羽根ヌメリス

— 稅法序言

の要件に該当するすべての者に課する金
額給付であるが、およそ民主主義国家に
あっては、國家の維持及び活動に必要な
一部部分について非報酬を求めることが
いふべきである。従つて、その超

の要件に該当するすべての者に課する金銭給付であるが、およそ民主主義国家にあっては、国家の維持及び活動に必要な経費は、主権者たる国民が共同の費用として代表者を通じて定めるところにより自ら負担すべきものであり、我が國がその憲法にも、かかる見地の下に、国民がその憲意を反映する租税立法に基づいて納稅の

これに対して上告してきたのが本件であるが、Xの遺族が係属中にXが死亡したため、Yの遺族が訴訟を承認された。最高裁判所は「旧所得税法の下における給与所得に対する課税は、憲法一四条一項に違反しない旨を判示して、上告を棄却した。

判決は、Xの主張の(1)について

すること、および給与所得控除は概算算定
費控除の意味をもつていてこと、を判示
したのち、憲法一四条が禁止しているの
は合理的理由のない差別である、といふ

ているが、注目されることは、その根柢として、租税の機能の多様性、租税立法における総合的政策判断の必要性、および租税立法の専門技術性をあげていることである。

たしかに、統一的で首尾一貫した租税制度の構築のために、立法院の広い裁量を認める必要がある。しかし、この点に関する立法院の裁量は無制限であると解すべきではない。本判決もそれを否定する趣旨ではなく、暗黙のうちにそのような保留を内包しているものと解すべきであろう。尤も、本判決が採用している基準の下では、租税立法が過激とされる場合は実際問題として非常に少ないと思われる。

租税立法の合憲性が問題とされた事件は、すでにかなりの数に達している（尤も、遺漏とされた例は一件のみである。最判昭和三七、二二、二八刑集一六卷一一号一五九三頁參照）。が、今後もその数は増加すると思われる。したがつて、租税立法の合憲性を検討する場合の基準について研究を進めることには、今後とも租税法の重要な課題の一つであるといえよう。

最後に、本件は非常に重要でしかも興味ぶかい事件である。直接に判例集にあたつて「號することをすめたい」。

〔参考文献〕